

LA EPOCA

Diario Católico Independiente

“Per crucem ad lucem”

Director: — LA SOC. REGENERACION — OFICINA: Calle 6ª, nº 169. 160 varas al Nte. del Mercado — Editor - Administrador: — Luis Cartín G.

Apartado de Correos: Nº 710.

La suscripción vale ₡ 1-00 al mes.

Número suelto, cinco céntimos.

ANO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MIÉRCOLES 27 DE DICIEMBRE DE 1911

NÚM. 198

SANTORAL

Miércoles 27.—San Juan, Apóstol y Evangelista; San Máximo, Obispo, Santos Teodoro y Teófanos, confesores, y Santa Nicerata, virgen.—San Juan fue natural de Bethsáida, hijo del Zebedeo y de Santa Salomé, y hermano el más joven de Santiago el Mayor. Según Baronio, contaba Juan veintidos años de edad cuando Jesús le llamó al apostolado, siendo, desde luego, el discípulo más querido de su divino Maestro, privilegio que atribuye la Iglesia a su perpetua pureza de costumbres. Mereció de Jesús las mayores distinciones, llevándole consigo cuando resucitó a la hija de Jairo y cuando fue al Tabor y al Huerto de las Olivas, permitiéndole además reclinar sobre su sagrado pecho en la memorable noche de la Cena. Abandonado Jesús por sus discípulos, solamente Juan le acompañó en el Calvario, mereciendo allí la singular honra de recibir por Madre a la misma Madre de Dios.

Cuando apareció Jesús resucitado en el lago de Tiberiades, Juan fue el primero que le conoció: «Sólo él, virgen, conoció al Virgen», dice San Jerónimo. Después de la Ascensión de Jesús y venida del Espíritu Santo, quedó Juan al cuidado de la Santísima Virgen, desempeñando los oficios del hijo más obediente y sumiso con la más tierna y cariñosa de las madres. Muerta la excelsa Señora, no puso Juan límite a su ardiente celo por la gloria de su divino Maestro, llevando la antorcha de la fe hasta los confines del Oriente. Escribió el admirable libro del Apocalipsis, el Sagrado Evangelio y tres epístolas. Después de haber convertido innumerables gentiles y realizado grandes portentos, falleció en extremada vejez el día 27 de diciembre, hacia el año 104 de la Era Cristiana.

El que ha prometido el perdón al que se arrepiente, no ha prometido al pecador el día de mañana.

La lucha contra la mala prensa

EL BLOQUEO EN LOS CRIADOS

Y con especialidad deberían los católicos desterrar de sus criados los periódicos malos. Y no hay que andar en ello con falsos respetos, sino llana y amablemente decirles que de ninguna manera quieren que lean lo que es malo, sean novelas, sean revistas, sean sobre todo periódicos.

Es de pésimo efecto ver que el cochero, el lacayo, el portero, el jardinero, el cocinero, el dependiente de un amo o de una señora católica, lee mientras espera, o en el retiro de su cocina o aposento, lo que es manifiestamente contrario a la fe católica y conducta religiosa de sus señores. Los señores pueden imponer a sus criados estas prohibiciones, y aun deben, como responsables que son de alguna manera de la conducta de sus criados, y para dar buen ejemplo a los que se fijan en estos para ver el cariz de la casa.

Y vuelvo a decir que os dejéis de aquello de que no os toca a vosotros meteros en las ideas de vuestros criados! ¡No os ha de tocar? como que tendréis que responder de ellas en alguna manera ante Dios. Ni digáis que ¡allá ellos! ¡Cómo allá ellos? Y vosotros los vais a dejar envenenarse pudiendo impedirlo? Ni os arrebujéis porque os digan que eso

es un atentado a la libertad individual. Que atentado a la libertad individual ni qué visiones son esas? Si vuestro criado tiene en su mano una copa de veneno y se la quiere beber ¿no se la quitáis y si maneja explosivos peligrosos ¿no se lo prohibiréis? y será eso un atentado a su libertad individual? Y si lo es, antes que la libertad es la justicia y la salvación del alma. Y el día de su muerte y de su juicio final os agradecerá vuestro criado que hayáis atentado así contra su libertad, como dicen algunos; contra el abuso de su libertad, como debería decirse.

Mirad cómo lo hacen ellos, los malos, los anticlericales, cuyos criados y dependientes, se guardarán muy bien de tomar en sus manos libros clericales a la vista de sus señores.

EL BLOQUEO EN LAS LIBRERÍAS

¡Ojalá pudiésemos establecerlo en todas o en muchas librerías para todo libro ó periódico ó revista mala!

También en esto los malos nos enseñan la conducta. Hay no una, sino varias librerías en Madrid, y en provincias también, donde nunca exhiben en los escaparates libros clericales. Es santo y seña de varios libreros, y yo desearía que quienes lo saben publicasen las listas de esos obreros, porque ya hay maneras de hacerlo. Para que sepamos quiénes son nuestros amigos y quiénes son nuestros enemigos.

Pues lo que hacen estos libreros sin razón, sin justicia, por malicia y odio al

clericalismo, es decir a la Iglesia de Nuestro Señor Jesucristo ¿no lo podremos y no lo deberemos hacer los católicos? ¿No deberíamos excluir de nuestras librerías y escaparates todo libro y periódico malo? Ya sé que esto es muy difícil. Pero aunque no espere conseguirlo del todo, quede al menos apuntado como una idea y tendencia para nuestros libreros y también para los compradores de libros, que deberían ir con preferencia a los libreros que tienen este cuidado. Aunque también rogamos a los libreros católicos que procuren servir a los clientes con facilidad y esmero, para que no se vean precisados a ir a los libreros malos ó medianos.

Hace unos pocos años hubo, si no me engaño una tentativa de algunos libreros reunidos, procurando hacer una especie de liga, cuyas bases siento no poderlas hallar ahora. Pero, si mal no recuerdo, la base principal era obligar a todo librero a recibir toda clase de libros que se le enviara, bajo pena de no remitirle ninguno de los libros de los asociados. Es decir, obligar a los libreros buenos a recibir libros malos, so pena de no recibir ni los indiferentes. Calculada y refinada manera de malicia, que no prosperó, pero que nos debe tener alerta y avisar de la guerra que se nos quiere hacer, y movernos también a prepararnos y ligarnos de manera que podamos responder a la guerra con la guerra, al trust con el trust, al bloqueo con el bloqueo.

REMIGIO VILARIÑO, S. J.

(Continuará.)

De Limón

Señor Editor de LA EPOCA

San José.

Muy estimado señor:

Va esta segunda correspondencia llevando como primera nota, sincera felicitación al ilustrado y activo sacerdote don Rosendo de J. Valenciano por las muy solemnes fiestas religiosas que celebrando la Inmaculada Concepción de María, hubo en esa capital a principios de este mes.

Hace algunos años que ese sacerdote ejemplar, celoso Mayordomo de la Reina Inmaculada, viene dando esa nota brillante dedicando sus energías, su inteligencia, sus actividades todas a la que es vida, dulzura y esperanza nuestra y ofreciéndole, para honrarla, esas grandes demostraciones dignas de Ella.

Y nos place ver que siempre es secundado, por artistas cantantes y músicos lo

mismo que por la minuciosa y piadosa cofradía de las puras hijas de María.

Y de gran consuelo nos sirve a los católicos todos ver que en la mayoría de los pueblos de la República, según correspondencias a los periódicos, se han hecho las mismas demostraciones a la Madre del amor hermoso. Aquí también los abnegados padres de esa sublime institución de San Vicente de Paul celebraron tan simpática fiesta con una primera comunión de varios niños y niñas.

¡Oh sublime religión! ¡Oh culto gratísimo! ¡Qué de inefables delicias proporcionas a los creyentes! ¡Desgraciados los que no creen!

Reacción admirable se nota en el sentimiento católico en todo el país, gracias al experto Piloto que dirige la nave de nuestra Iglesia.

Prueba evidente son las sinceras manifestaciones de cariño y adhesión que éste ha recibido en sus pastorales visitas a los pueblos de Puntarenas, Guanaquite, Cartago, Heredia, y últimamente a los de Alajuela, especialmente en Palmares, a donde aquel celosísimo y ejemplar cura y pueblo han dado la nota culminante en sus demostraciones de cariño y adhesión al Prelado Ilustre.

Esta sociedad guarda gratísima impresión y recuerdo de la fiesta del 9, el Baile Blanco, y de la visita del señor Jiménez, quien aseguran se fue muy bien impresionado de las desinteresadas demostraciones que la sociedad y el comercio le hicieron.

Don Ricardo debe haberse convencido personalmente de que las noticias transmitidas por algunos corresponsales de aquí eran exageradas.

El 24 se efectuarán las elecciones en este puerto y confiamos en que la conducta de los electores los harán no oír las intrigas políticas y elegir unos buenos municipales.

No atinamos porque quiera echarle la culpa a don Lucas. Pero es como dijimos en nuestra anterior, cuando lo invade todo la maldita política se necesita de mucho patriotismo para mirar los intereses del pueblo.

Stultorum infinitus est numerus, así en latín, se nos viene ese sabio adagio cuando leemos las onofrofrenías ó *chamaras* que el sabio hipnotista les ha metido en plena capital a los millares de *guachos* que la pueblan.

Felizmente para los que viven de la otra mitad, en este mundo hay mucho *novelero*, especialmente en esa capital, en donde empezando por Ramiro Pérez y C^o todos, todos los periodistas,—ex-

cepto ustedes,—le han hecho buen bomo al brujo y descontento con creces la hospitalidad.

Lo mismo hicieron con el otro *sabio* Doctor Jiménez, quien solo aquí, en este caliente puerto no la pegó.

Celebramos mucho la actitud de ustedes, en todo lo que á política se refiere. Esa maga hechicera á quien Dante representa en uno de los infiernos como una serpiente de mil envenenadas cabezas debe ser rechazada de las columnas de LA EPOCA para bien general y así lo hace constar la digna Sociedad que la fundó y sostiene. Por supuesto que los católicos que han figurado, que figuren ó que pretendan figurar en algún partido político y deseen externar sus opiniones en tal ó cual sentido y lo quieren hacer en el diario católico, nos parece que pueden hacerlo, como lo hace hoy este corresponsal, bajo su nombre para que se vea que la Redacción del diario no tiene nada que ver con la opinión externada.

Y al grano: esperamos que aquí también como en ésa se le dará tremendo sopapo al Fernandismo.

Ya, gracias á Dios, y á los esfuerzos de los buenos patriotas se les va restando aquel *gran poder* de que por tanto tiempo hicieron alarde y esos esfuerzos terminarán por acabar de *reventar* á ese partido tan distinto del Republicano *neto, sincero* que fundamos hace diez años para combatir *todas las transacciones*.

Tremenda *follicla* ha levantado el artículo de su colaborador sobre Costa Rica y Nicaragua y de veras lo sentimos por los muchos incidentes á que ha dado lugar.

Primero *El Noticiero*, escaso de entendederas, que con bufonadas de clown pretende defender sus causas, de filiación netamente radical aprovecha las ocasiones para atacar á los ilustres Jefes de la Iglesia. Lástima que *no haya gente en la casa!* Y conste que lo sentimos, por que vimos con simpatía la campaña que desde aquí sostuvo, á fuego nutrido, contra el sátrapa de allende el San Juan y contra todos sus secuaces; así como con profunda tristeza supimos que hubo costarricenses, de aquí, de esta tierra de promisión, ticos, *amigos y partidarios* del tirano de las lavativas, del monstruo que no respetó ni á las señoras! ¡Se nos hacía increíble!! Pero qué extraño es eso cuando hoy, á la hora en que estamos, se acostumbra escribir folletos á favor de los tiranos y hasta periódicos serios,—como creíamos á *La Prensa Libre*,—reproducen *con satisfacción* anécdotas del *Gran Reformador*, la pantera de San Marcos, el tirano Justo Rufino Barrios, y los jóvenes,—que desilusión, los jóvenes,—hacen apologías del sanguinario Estrada Cabrera y otros jóvenes los secundan con sendas cartas; y mañana otros Bermúdez en solemne ocasión nos harán escuchar embelesados su meliflua palabra y con inspiración panterista nos harán considerar las *bonisimas* medidas del Excmo. don José Santos Zelaya (*g. e. p. d.*) y de sus *dignos* colaboradores, que peregrinos en esta tierra de promisión solo desean morir elevando sus preces al Creador; y después no faltará quien haga la apoteosis de Zaldívar, de los hermanos terribles, los Ezetas, y de todos los tiranos que han calentado los soles de estas Américas? ¡Oh temporal! ¡Oh mores! Cómo *avanza* la civilización que hace cambiar hasta los criterios más honrados para endiosar la tiranía, el vicio, la corrupción!

Habla en el referido artículo su colaborador de imaginarios planes de los fracasados en la última lucha, etc., etc. En ella sabemos que hubo vencedores y vencidos, éstos fuimos nosotros los civilistas por principios, los católicos que no maldecimos á nadie, que quisimos *acompañar* á los católicos, no por el nombre del Jefe de aquel partido, de quien no fuimos amigos en sus administraciones, sino por disciplina católica. En ello hubo vencedores y vencidos y éstos tan costarricenses como aquéllos, y ya alguien lo dijo, incapaces de ser más que costarricenses netos; y sabido es que de esta pasta no se hacen los traidores.

Cuanto á *fracasados*, sí los hubo, según dicen los que entienden de alta política, los que fueron donde el *amigo* de los Lagos á negociar la protesta de la letra endosada por ellos en solemne ocasión y ante numerosos testigos. Y no hubo más.

Descuido grande, por no decir otra cosa, y censurable es el Gobierno ó quien tenga la obligación de remitir á Washington la estatua de don Juan Rafael Mora, nuestro egregio Presidente, que se encuentra arruinada en esta Aduana.

Esa estatua se encargó para remitirla á Washington al Edificio de las Repúblicas Americanas, donde, según convenio, debe haber una estatua de cada uno de los ciudadanos prominentes de estas Repúblicas y á la nuestra todavía la tienen arrinconada, y pásmese señor Editor!, la iban á rematar por haber cumplido el tiempo de bodegaje, lo que no hicieron porque un *costarricense* les enseñó lo que había en la caja para que no cometieran esa *heresia*.

Para terminar enviamos nuestra entusiasta felicitación al activo empresario don Anastasio Herrero por el éxito obtenido,—después de tanta lucha,—en el magno asunto del Empréstito Francés.

Ahora sí, no dudamos que la situación cambiará mucho y que la riqueza natural de esta República recibirá gran movimiento y actividad con esos capitales que se emplearán, no hay duda, en desarrollarlas.

Hasta nuestra próxima, señor Editor; deseamos para usted, los miembros de esa Redacción, para los buenos católicos que les ayudan en su árdua labor, y para todos los buenos amigos, muy felices Pascuas y muy feliz año nuevo!

Permita Dios que el año venidero aumenten los suscritores, protectores y colaboradores de LA EPOCA.

FRAY PAGO

Una humilde opinión

Pensamos, que por la precocidad sorprendente de los niños se debería de anticipar la edad escolar, principiando á los cinco años en ciudades y villas, y á los seis en las escuelas propiamente rurales, y por la misma razón que la enseñanza primaria no pasara de los doce años. Esto halagaría mucho en el campo, por muchas circunstancias, entre ellas, que los *tatas* dicen no saber qué hacer con esos malcriados en aquella primera edad de cinco á seis años, y el provecho que sacarían poniendo á trabajar esos muchachos á los doce años, porque á los catorce salen ya perezosos, con novia, y ense-

guida abandonan el hogar. Otro peligro: en esta edad, algunas maestras, (más si son viejas) se apasionan de los núbiles, ¡pues ya lo son ó van a ser; y esto da lugar á complicaciones y demás etcéteras.

No sería malo corregir fuertemente á los maestros que, para estimular la aplicación en los niños, les dicen que se apuren, para que aprendan, hasta llegar á ser hombres letrados, como esos que se distinguen en los altos puestos públicos, y no maltratarse trabajando como animales, boca abajo, sobre la tierra como sus padres.

Al contrario, que sea precepto infrangible para los maestros la prevención á los niños de que se les prepara convenientemente para el trabajo y la lucha del porvenir en todo tiempo, lugar y circunstancias, como á los gallos finos, que no extrañan patio para el combate.

Como los niños nacen ahora organizados para las ciencias, dirigir la enseñanza hacia ellas, examinándolos, si es posible, frenológicamente.

Fortalecer al niño con una educación cristiana, que arraigue profundamente en el alma, como los cedros de El Líbano, en el corazón de la madre tierra, porque ella da una superioridad mental, como la de las aves que cantan en la copa de esos cedros; y la médula de león para el combate.

LISÍMACO HOYOS

Elecciones en Limón

Un hecho de sangre

Como había anunciado, se verificaron ayer las elecciones municipales. Triunfó la papeleta de los obreros (entendemos que éstos son fernandistas) en oposición á la otra liga del civilismo y jimenismo.

La lucha era dudosa, y hasta se aseguró hace unos cuantos días, después del 8 de diciembre en que los últimos se negaron á concurrir á la elección, que el triunfo de ellos era un hecho en virtud de arreglos hechos con posterioridad.

Pero no fué así y fueron siempre derrotados. Quizá á esto obedece el suceso casi trágico que circuló ayer en esta ciudad, esto es, de que Monge Reyes jefe de los obreros, había sido herido en reyerta habida á la salida de la electoral.

No tenemos pormenores sobre el particular pero de cualquier manera que ello sea, es del todo vituperable y no habla muy bien de los que dirigen la política en nuestro puerto del Atlántico. Si por el nombramiento de una simple Municipalidad se llega á tales extremos que no ha de pasar cuando se elijan diputados y qué cuando vengan las elecciones para el nuevo período presidencial?

Más calma, más cordura se necesitan en los jefes de las diferentes agrupaciones políticas, de lo contrario, la próxima contienda, á juzgar por estos preludios de sangre ha de ser horrorosa.

Es preciso que los costarricenses demos en ocasiones como éstas, pruebas, no de salvajes, sino de civilización y cultura; que el vencedor sea generoso con el vencido y que éste se sujete al fallo del pueblo que una electoral representa.

Sentimos lo sucedido al señor Monge Reyes y esperamos que lo que ha sufrido no sea de mayor gravedad.

Cablegramas

Madrid, 23.—En la plaza oriente se descubrió solemnemente la estatua del Capitán Meldar muerto en Barranca del Zobo. Estuvieron presentes el Rey, el Infante Carlos, Canalejas, Luque, Barroso y las autoridades en representación de los cuerpos de guarnición; el capitán Sabator pronunció un discurso; contestó el Sr. Luque ensalzando los heroes de la campaña. La prensa monárquica adhirió á la iniciativa del homenaje á Isabel.

Barcelona, 23.—El entierro de Margali fué presidido por el Gobernador, el alcalde y diputaciones; la prensa publica necrología y lo considera como uno de los mejores poetas modernos.

Pekín, 23.—Yuan Shi Kai envió esta tarde por medio de Tangs Hao su respuesta á la demanda de los revolucionarios del establecimiento de la república. Yuan insiste en una monarquía limitada investida de todos los derechos de un gobierno representativo.

Manifiesta en su respuesta el peligro que la república enjendra para la integridad del país. Se cree que la proposición hecha por Wu Ting Fang ha sido únicamente como el primer paso dado en ese laberinto pero que en ningún caso indica una crisis ó fracaso de las negociaciones. Yuan parece estar anuente á la caída de la emperatriz viuda ó de darle á las provincias su autonomía y hacerles cualquiera otra concesión, si con esto salva el trono y sirva de broche para mantener la unidad de la China.

Teherán, 23.—Serios combates han ocurrido contra los persas constitucionales y las tropas rusas. Los informes no dan detalles.

Londres, 23.—Es entendido, según despachos de San Petersburgo para la agencia noticiosa, que á menos que Persia resuelva hoy aceptando las indicaciones del ultimatum ruso que demanda la separación de Shuster, el comercio de las tropas rusas acantonadas en Kasbin avanzará en dirección á Teherán.

Madrid, 23.—Un crucifijo de marfil del Desimismo, fué comprado á la esposa del diputado Manuel, por un desconocido americano por la cantidad de 125 mil dollars; este crucifijo lo heredó la vendedora de su madre.

Amoy, 23.—Los informes que se reciben del Monitor americano, Monterrey, indican que todo está quieto, pero que se espera que habrá dificultades Chaochow, entre las levas de las tropas cantonense y los indígenas de la tribu Kakas, que han llegado de distritos del interior.

Londres, 23.—Los bancos de Hongkong y Shangay, han notificado que debido á los disturbios habidos en los estados, no se había recibido ningún dinero para servicio del empréstito de..... 1.700,000, concluido el 2 de agosto de 1895, sin embargo, dicen, estamos listos para comprar los cupones que se vencerán el 31 de diciembre por su valor intrínseco en Londres.

Londres, 23.—No habiendo ocurrido ningún caso aftoso en las inmediaciones de Tintinhul y Somersetshire, donde hace 15 días apareció la enfermedad, el comité de agricultura dictó hoy una disposición por la cual se retiran todas las restricciones para el arreo de ganado dentro de la zona de siete millas de fondo que antes estaba prohibida. En los mercados de cristmas pascuas ha habido disturbios. En Dundee los huelguistas

tuvieron un encuentro con la policía, resultando golpeados 4 condestables.

Washington, 23.—El Congreso resolvió imprimir el informe dado por el comité sobre la tarifa de lanas, cuyo folleto consta de 1500 páginas de escritura de máquina. Se sabe que los cabecillas republicanos y demócratas están en desacuerdo y que presentarán cada uno sus proyectos por separado. El Presidente Taft firmó la derogatoria del tratado con Rusia.

Buenos Aires, 24.—Oficialmente se ha negado que el señor Ministro de Finanzas esté para renunciar.

El Gobierno de Montevideo ha contratado en el banco de París el pago del empréstito Bas de 10 millones de francos al 5 por ciento.

Es probable que tenga lugar un duelo entre el ex-Presidente William y el ex-Ministro de Relaciones Mr. Bachini; la causa según se sabe es por viejas desavenencias.

Madrid, 24.—En la Casa de moneda un centenar esperaba toda la noche a los visitantes a quienes repartieron comestibles, café y dinero. En el mitin el salón estuvo llenísimo sin incidente alguno. *La Mañana* propone la erección de una estatua de Isabel en el parque Argentino con una suscripción de una peseta como cuota máxima.

Vigo, 24.—Los viajeros de Portugal no concretan las referencias que hacen del disturbio habido en el cuartel de infantería de Braga, solamente dicen que un coronel y un capitán están graves.

Teherán, 24.—El fuego de ayer en las calles de Tabris duró todo el día. La vieja Catedral fué bombardeada.

El Consul General ruso pidió al cuartel general refuerzos en vista del riesgo que corría la propiedad de los súbditos rusos en la ciudad. Los cosacos en Resht sacaron a los persas de sus posiciones después de un fuego de consideración. Según despachos, los persas están armados con fusiles alemanes, y en ambos ataques de Tabris y Eesht, los rusos fueron atacados por las emboscadas persas.

Teherán, 24.—El Gabinete ha prometido verbalmente al Ministro ruso el propósito de cumplir con las demandas del ultimatum. Hoy en la mañana muy temprano se fijaron avisos en las paredes de la ciudad, prohibiendo los mitines políticos. El Gabinete ha anunciado que como se están discutiendo las bases del ultimatum, el arreglo amigable del asunto es muy probable.

Washington, 24.—El Gobierno ha manifestado gran interés con el arreglo final del asunto pérsico.

Alejandro, 24.—El buque de guerra italiano «Tuglia» capturó un barco turco que tenía a su bordo 151,665 dólares que llevaba para Haedack.

Pekín, 24.—Juan ha rehusado la demanda de Tang; hará el establecimiento de la República e insiste en la conservación de la monarquía, pero limitada, constitucional, con iguales derechos a aquellos de que disfrutaban las demás monarquías fundadas bajo la base, como si fuera un gobierno representativo, agregando que la República pondría en peligro la unidad de China. Habiendo sido entrevistado Juan dijo que él jamás consentiría en la República. La opinión aquí es altamente pesimista. Algunos revolucionarios consenten en la intervención de potencias, en vista de aquellas por medio de los delegados, y ésta por el de los cónsules. Manifiestan que la guerra debe terminar porque creen que

Vino Moscatel Legítimo para consagrar

de los P. P. Blancos de Africa.—Aprobado por la Curia Ecca., con la carta siguiente:

San José de Costa Rica, Marzo 24 de 1903.

En vista del certificado extendido por el jefe de la Explotación Vitícola de los P. P. Blancos de Africa, Rev. P. Roume, y aprobado por el Ilmo. Señor Obispo de Pacondo, León Livinhac; el Reverendísimo Señor Obispo de esta Diócesis tiene como legítimo para consagrar el Vino Muscat de los referidos Padres y que vende la casa de don Antonio Lehmann.

Los originales de estos documentos están en la Agencia para Costa Rica.

Antonio Lehmann, San José.

puede resultar un levantamiento anti extranjero.

Madrid, 24.—Terminada la defensa de los procesados, estos protestaron de su inocencia y llorando pidieron denuncia, abrazándose unos a otros y perdonándose sus muchas inculpaciones. Todo esto produjo gran sensación en el auditorio. Se tiene esperanza de que se les rebajará la pena.

Lisboa, 24.—La tentativa de sublevación en el cuartel de Braga, motivó el castigo impuesto a unos soldados indisciplinados que dispararon repetidos tiros hiriendo levemente al coronel. Se han hecho 47 arrestos.

Madrid, 24.—Canalejas ha escrito una carta a Galdos diciéndole que en caso que los reos cullerenses salgan condenados a muerte, él hará que se someta a consejo el estudio sobre indulto.

San Petersburgo, 24.—Rusia y el Japón están negociando un nuevo tratado comercial que será ratificado antes de finalizar el año.

Shanghai, 24.—Rumórase que Inglaterra influencia a Juan Shi Kai contra la República por temor de que la India siga el ejemplo.

Washington, 24.—Mr. Root introdujo al Congreso un proyecto de ley para la creación de un tratado con Inglaterra, Rusia y el Japón relativo a la protección de la foca.

Teheran, 24.—El fuego en las calles de Tabris continúa; los voluntarios persas recuperaron hoy el Palacio del Gobierno que había sido tomado por los rusos ayer. Anoche los rusos pretendieron desarmar la policía en Besht resultando un fuerte tiroteo, en la policía que fué derrotada; las bajas fueron 20 muertos y muchos heridos. En Enseli han ocurrido escenas semejantes donde los cosacos mataron 2 persas. La revuelta según parece es debida a instigación del cónsul acusado por Pohlitonff, pretextando defender al Ministro Ruso que estaba amenazado.

Teheran, 24.—El gabinete resolvió aceptar las demandas rusas modificando la 2ª cláusula, bajo promesa de Rusia de retirar sus fuerzas del territorio pérsico. Esta información es negada en los círculos oficiales rusos.

Una hermosa fiesta

El paseo á las fuentes de nuestra futura cañería

Tal resultó el paseo que la Municipalidad de este cantón organizó para festejar la llegada de las aguas que han de abastecer esta ciudad, al estanque de Curridabat, y visitar las fuentes del Padre Carrazo y del Chiguite.

Aplaudimos la idea de nuestros ediles

de no dejar sin su correspondiente solemnidad un acontecimiento de tan vital importancia; porque él representa una suma incalculable de esfuerzos desinteresados y de trabajo intenso.

No creemos que se nos tache de irrespetuosos; si afirmamos que, en la medida de su importancia, cada idea tiene también sus profetas, sus apóstoles y sus mártires: la idea del saneamiento de San José los ha tenido: desde los tiempos en que las palabras cañería y cloacas constituían un insulto para los partidarios de uno de los hombres que más se desvelan por la higiene física y moral de nuestras poblaciones; desde entonces á hoy decimos ¡qué cambio tan grande! Vencer la resistencia de los que rechazan el servicio por sistema ó por no tener que pagarlo; obtener el concurso del capital nacional para una obra tan grande: proveer en las mejores condiciones posibles, los materiales para la obra y firmar en términos inmejorables y con ingenieros del país el contrato para su ejecución: todo eso es la idea encarnada de unos cuantos hombres de buena voluntad y de esfuerzo perseverante.

Sirva este ejemplo para confortar á los que trabajando por una noble causa nos sentimos desconcertados con las primeras dificultades ó ante la apatía ó la animadversión de los demás.

¡Qué distinto andaría el mundo si todos los hombres sintieran la convicción de que se van deshonrados de esta tierra si no trabajan—como es su obligación—por su propio perfeccionamiento y por el bien de los hombres! ¡Cómo avanzarían las buenas ideas si los que por ellas laboran tuviesen el mismo desinterés, la misma perseverancia, la misma buena voluntad que los que han puesto su concurso para la realización de la proeza, motivo de este festejo.

Citar nombres? eso nos expondría á cometer la injusticia de algún olvido; pero creemos esto preferible á dar con un silencio general una prueba aparente de que es cierto el cargo que de ingratos se hace á los costarricenses. Y para que no se nos tache de injustos concretemos á citar los nombres de los que en esta fiesta están presenciando el triunfo de sus esfuerzos: don Rafael Vargas Rojas, que como munícipe tomó la iniciativa y nunca ha cesado de pensar en este asunto; don Gregorio Soto Q., que con igual cargo coadyugó y secundó con tezon, digno de todo encomio, la idea iniciada por el primero; don Manuel Bejarano, que tanto trabajó por él en la Municipalidad y en el Congreso; el doctor don Pánfilo Valverde, incansable y resuelto Presidente de la Junta de Saneamiento; don Lucas Fernández y don Nicolás Chavarría, ingenieros de las obras; don Cleto González Víquez, el primero que como caudillo político las inscribió en su bandera; don Guillermo Steinvorff, el

primer capitalista que suscribió gruesa suma para ellas; don Luis Castro Ureña, corredor del contrato de obras...

Por aquí iba cuando el redactor en jefe me interrumpió para decirme: «ponga en primera línea el nombre del Licenciado don Alberto Echandi, ya que éste, en los últimos tres años, ha sido como si dijéramos el Poder Ejecutivo de tan magna empresa, y sobre él han caído los cuidados y las congojas anexas á toda causa de interés público, que uno se echa á cuestras sin ánimo de lucro, pero con la resolución de llevarla hasta el fin, como lo ha hecho el señor Echandi, tranquilidad, negocio y salud.

No temo al obedecer á esta consigna que se disgusten conmigo los estimabilísimos caballeros que tanto han trabajado en la Junta de saneamiento. Ni el señor Valverde, ni el señor Aragón, ni el señor Martín, ni los señores Pinto y González Rucavado son de ánimo mezquino: han trabajado también empeñosamente pero ellos reconocen que si en esto, como hay cruz, hay corona, la última corresponde á quien ha cargado con aquella.

¿Y el paseo? Ah fué una linda fiesta: una reunión, digamos de familia donde se confundieron en amistoso consorcio todas las opiniones políticas y todas las categorías sociales donde los expresidentes Durrán, González e Iglesias departían con los valientes artesanos que con su trabajo y su honradez se han hecho acreedores al respeto social.

La fresca mañana hizo más agradable la excursión y después de haber presenciado á las 8 la llegada de las aguas al estanque de Curridabat el tren nos condujo á Tres Ríos donde vimos las obras realizadas para la captación de las aguas: al final de esta excursión y cuando todos nos sentíamos fatigados y hambrientos fuimos al Chiguite donde (¡hombres sanos!) no llamó tanto nuestra atención la diafanidad y frescura de las aguas ni la magnitud del estanque como el delicioso almuerzo que nos hizo desear que el busto de doña Amalia Camacho fuese colocado en aquel lugar, almuerzo rociado por un exquisito vino y al que sirvió de complemento un café delicioso servido por manibus angelorum.

Y aquella deliciosa enramada con sus mesas y bancas rústicas cuya preparación hace honor á los señores Roldán y Ortuño que la prepararon; y aquella dulcísima música de la estudiantina de Tres Ríos; y la jovialidad que se despertó en todos los ánimos bajo el cuádruple influjo de la frescura del lugar, el descanso del cuerpo, el lastre de las viandas y el gasecillo del vino, todo esto forma un cuadro de riente alegría; la apoteosis de la fiesta que hace honor á la bien meditada organización que á ella dieron los comisionados Castro y Echandi, y que encajó bien con el felicísimo acontecimiento que allí íbamos á celebrar.

Sea dada enhorabuena.

C. I. M.

AVISO

PEDRO NOLASCO GUTIERREZ. Ingeniero y Tenedor de Libros, ofrece sus servicios al público en los momentos desocupados. Habitación: Calle Central, dos cuadras al Norte de la Iglesia del Carmen, casa de doña Emilia de Guardia.

Vino legítimo de Uva

NÉCTAR DIVINO

Marca importada únicamente por la casa, desde el año de 1903, especialmente PARA CONSAGRAR y bueno para enfermos. En barriles de sesenta y de veinticinco litros y en cajas de doce botellas. Analizado por el Laboratorio Químico Comercial, y usado en casi todas las IGLESIAS de Costa Rica.

JUAN KNOHR hijos --- San José

Recoged sellos usados de correo

Para el sostenimiento de los niños pobres, futuros misioneros de la Escuela Apostólica de Belén. Remítalos sellos por carta, ó pedid informes al Rdo. Padre Director del Instituto de Belén, Inmercée, cerca de Lucerna, Suiza. Bonitos recuerdos religiosos serán enviados como recompensa.

Talía Salazar R.

Avisa a sus clientes que recientemente ha recibido gran novedad de objetos concernientes al culto católico, como son: libros, revistas, etc.

Francisco Zúñiga Molina

Con más de 25 años de práctica como carpintero constructor, se hace cargo de todo trabajo en el ramo de carpintería, sea como Director ó como contratista. Especialidad en el conocimiento de maderas. Cuenta con el trabajo de magníficos operarios. Precios al alcance de todos.

Alfonso Iglesias T.

Contratista - Constructor

Ejecución de planos y presupuestos para toda clase de obras como Iglesias, Edificios públicos, Casas particulares, etc. Se hace cargo de esos mismos trabajos por contrato ó por dirección. Pedido de torres y armaduras de hierro, cielo razos de metal estampado, techos de pizarras artificiales de fibrocemento, altares, imágenes, etc., etc.

DIRECCION:

Correo: apartado número 343.

Oficina: Lado Sur de la Catedral.—San José.

La Candéal

Fuerza motriz eléctrica

PANADERIA—FABRICA DE CAFE MOLIDO—CACAO MOLIDO—CHOCOLATE.—COMPLETO SURTIDO DE MERCADERIAS
PRECIOS REDUCIDOS!

ANTONIO LEHMANN

Librería—Papelería—Imprenta—Encuadernación—Fábrica de sellos de hule

Suscripciones a Revistas y Periódicos de todo el mundo. Se atienden especialmente las órdenes por Correo. Unica Agencia de la Máquina de escribir REMINGTON de escritura visible. Depósito de máquinas fotográficas Kodak y sus materiales. Apartado 147. Teléfono 40. San José y Limón.

250 Regalos

Sorteados en combinación con LA LOTERIA nacional, obsequiará mensualmente a sus clientes

La Tienda de don Narciso



En cada compra al contado daremos UN TIQUETE numerado, QUE UD. DEBE EXIGIR. Publicada LA LISTA OFICIAL DE LA LOTERIA, daremos UN REGALO de \$ 50.00 a quien nos presente el Tiquete cuyo número sea igual al del Premio Mayor de la Lotería y \$ 1.00 por cada uno de los Tiquetes cuyas dos últimas cifras sean iguales a las dos últimas cifras del Premio Mayor referido. Vea las condiciones en cada TIQUETE.

OSCAR HERRERA
Abogado y Notario
Despacha en su oficina, calle 2a,
Sur, núm. 54.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería: 30.000 hectólitros por año

PRODUCCION DE LAS MAQUINAS REFRIGERADORAS: 30 qq. al día

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo. Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país. La cerveza Traube es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público a que visite ESTA FABRICA.

Taller de Escultura Religiosa

HEREDIA

Se atienden con el mayor esmero los órdenes para la ejecución de imágenes talladas en madera y para el retoque y mejora de esculturas antiguas.

JOSE D. ZAMORA,—PROPIETARIO

Marciano Acosta, Abogado y Notario.—Despacha en su Oficina, frente a la Corte de Justicia.

La oficina Dental de

Nicolás F. Meza

se encuentra desde hace 27 años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

Adriano Arié

Pintor y decorador de casas

Importador directo de pinturas, barnices, aceites de linaza, etc., para su propio consumo. A los templos católicos que en sus trabajos de pintura necesiten de consejos ó dirección, les servirá gratuitamente.

Calle 7a. Norte. Apartado 630

Matías Trejos, Abogado y Notario.
Oficina, frente a la Casa Presidencial.

L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio. Surtido de útiles de escritorio. Placas fotográficas y Tarjetas postales. El famoso Papel Bromuro "As de Trefle". Surtido de Sobres y Tarjetas de luto. Trabajos de Imprenta y Encuadernación

SOLERA HERMANOS

Tienda en Heredia

En ella se encuentran casimires de todas clases, zapatos de primera calidad elaborados únicamente para su establecimiento; artículos de fantasía para regalos, zarzas americanas; todo a precios sin competencia. Visítela Ud, que quedará satisfecho. La amabilidad y buen trato es su mayor atractivo.

Tip. de «SAN JOSÉ»